

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis, una edición a los obreros.

Oficinas:  
Beato Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRAS ATLANTICA

## SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre « 5'00  
Número del día 10 céntimos.  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## Deberes recreativos

Es un verdadero deber de todo hombre, el de consagrar al recreo aquel día de la semana que se destina al descanso.

La mente constantemente ocupada en los problemas de la vida, del trabajo, de los negocios, necesita descansar por medio del exparcimiento, del recreo y de la distracción, como descansa el organismo con el sueño tras la labor del día.

Nadie puede impedir; nadie prohíbe ese natural exparcimiento en el que descansa el espíritu, en el que nos separamos momentáneamente de las realidades para encontrar un placer, una satisfacción y un goce.

Por regla general, suele confundirse lastimosamente la palabra expansión ó recreo, con lo que no es lícito, no es moral, ni es justo.

Cuanto no cause perjuicio; cuanto no produzca daño al individuo ó a la familia, cuanto se oponga a los principios cristianos, no puede ser considerado como recreo.

El hecho de distraerse en familia con entretenimientos cultos, que ilustren, que sirvan para la emulación; de ir al teatro, no para ver obras inmorales, sino divertidas ó educativas, no es tan sólo un bien, sino una necesidad.

Hasta hay juegos que sirven para desarrollar la imaginación; para ejercitar el cálculo; para que se aprenda algo útil y práctico, en una palabra.

Querer que la imaginación solo se ocupe en pensamientos graves, revesos, en arduos problemas, es en realidad un hecho tan insensato, como el de aquel que quisiera quitarle a la niñez sus juegos, sus recreos infantiles, en los que encuentra no tan solo solaz, sino higiene.

No existe teoría alguna que prohíba la diversión del espíritu, que se educa principalmente en todas las manifestaciones del arte, en los prodigios de la ciencia y en cuanto en fin responda al noble fin de deleitar ilustrando.

## Por telégrafo

Madrid, 9 (varias horas.)

### Política y políticos

#### Elecciones municipales

El presidente del Consejo ha manifestado, que las elecciones municipales ya no se celebrarán el dos de Noviembre, sino el domingo siguiente, pues quiere dejar todo el tiempo posible a las oposiciones para que preparen sus fuerzas.

Mostrándose generoso dijo, que por su gusto aún dilataría más la elección de Ayuntamientos, pero que tiene que cumplir el precepto legal que ordena se celebren en la primera quincena.

Por lo demás, añadió, no tengo grande interés en que resulten muchos concejales romanonistas; prefiero pocos muy buenos.

Ni pienso aplicar resortes de mala ley, ni apretar los tornillos de la máquina electoral.

En resumen: mi deseo se cifra en que estas elecciones sean modelo de imparcialidad y pureza.

#### Para Africa

Aún no está decidido, cuando partirá para Marruecos el Residente general francés M. Lyantey, aunque se cree lo más seguro que marche inmediatamente a Cádiz, embarcándose para Casablanca en el crucero «Cosmao».

#### Planteo de la crisis

El diario conservador *La Epoca*, afirma que el Consejo de ministros últimamente celebrado, quedó acordada definitivamente la fecha de la reapertura de las Cortes.

Uno de los ministros no estuvo conforme con que se abriesen las Cámaras, por creerlo innecesario y perjudicial para la vida del partido liberal.

Esta disparidad de opiniones ha hecho que la crisis ministerial sea inevitable.

La estancia de M. Poincaré ha hecho que permanezca oculta, pero se planteará tan luego como el presidente de la República regrese a Francia.

El relato de *La Epoca*, ha sido muy comentado y no desmentido por los ministeriales.

#### Las Cortes

El Real decreto reanudando la legislación se publicará casi seguramente, el próximo lunes.

Antes se reunirán de nuevo los ministros para tratar de evitar la crisis.

#### En Palacio

A las siete de la tarde ha estado el conde de Romanones en Palacio despachando con el Rey.

S. M. firmó algunos decretos del Ministerio de Gracia y Justicia.

#### Aproximaciones y desvíos

La Prensa toda juzga como un nuevo acto de aproximación a la Monarquía de los republicanos D. Gumersindo Azcárate y D. Melquiades Alvarez, el hecho de que ambos asistieran anoche al concierto de gala celebrado en el Teatro Real.

Ha sido muy notada la ausencia de todos los exministros conservadores.

De los conspicuos disidentes solo estuvo presente el Sr. Burell.

#### Para Marruecos

En el expreso ha marchado a Cádiz el Residente general francés M. Lyantey.

Fué despedido por el alto personal del Ministerio de la Guerra, mostrándose satisfechísimo de su estancia en la Corte y del resultado político de su visita.

#### En Cartagena

Con retraso, por averías sufridas en la máquina del tren, llegó a Cartagena el ministro de Marina Sr. Gimeno.

Recibióle, las autoridades todas y una nutrida comisión de marinos franceses y españoles.

Dirigióse inmediatamente al muelle y se detuvo en el Club de Regatas, donde le esperaba el jefe del Estado Mayor del Apostadero y el personal superior de la Capitanía del Puerto.

Trasladóse en la lancha vapora de la Capitanía, al crucero «Carlos V», acompañándole el almirante de la Escuadra, señor Pidal.

Todos los buques españoles y franceses rindieron al cañón los honores de ordenanza, así como el acorazado inglés surto en el puerto.

Después el ministro visitó el acorazado *Invincible* siendo objeto de una acogida cariñosísima y despedido con los honores correspondientes.

El tiempo es lluvioso y la mar está dura.

Han llegado el Director general de Seguridad, Sr. Méndez Alaniz y veinte agentes escogidos franceses y españoles.

#### Antifranceses

En Pamplona han aparecido las esquinas con impresos protestando contra la entente entre España y Francia.

Varios grupos dieron gritos injuriosos para Francia.

#### E. P. D.

Ha fallecido repentinamente en San Sebastián, el contralmirante don Alejandro Terry.

#### Lo que dice Montero Ríos

El periódico *La Tribuna* publica una entrevista celebrada en Lourizán con el señor Montero Ríos.

El presidente dimisionario del Senado ha manifestado que no siente deseos de luchar con sus propios correligionarios, pero que irá donde vayan sus amigos.

Sería una canallada—dijo—abandonarles en los presentes momentos.

Si decididamente, Romanones se atreve a abrir las Cortes, mi actitud en el Senado será expectante.

La apertura es una provocación, porque bien puede evitarse el reanudar las sesiones.

No cree que las próximas elecciones municipales sean obstáculo para una crisis, ni que el cambio de Gobierno pueda producir un desquiciamiento en la composición del Congreso, puesto que en las nuevas elecciones generales, la mayoría de los distritos seguirán representados por los mismos diputados, al amparo del art. 29 de la Ley electoral.

Siéntese muy dolido todavía de los términos secos y desabridos con que fué redactado el decreto admitiéndole su dimisión.

Manifiesta de una manera concluyente, que el conde de Romanones le engañó y faltó a la palabra que solemnemente le había empeñado, respecto a la conducta que había de seguir el Gobierno en lo de las mancomunidades.

No guarda rencores ni aspira a revancha alguna.

Por última, se ha negado a manifestar si se le había tendido algún cable por parte del Gobierno, aunque de su gesto parecía deducirse que se había procurado por caracterizados intermediarios, suavizar asperezas.

## Varias noticias

#### Contra Francia

Continúa la agitación en Barcelona con motivo del viaje de Poincaré.

La antipatía a Francia se exterioriza más cada vez, al extremo de haberse tenido que montar una guardia de agentes de seguridad en el consulado francés.

#### La Cierva

Ha llegado a Valencia el exministro don Juan La Cierva, que fué recibido en la estación por numerosos amigos políticos.

Por la tarde pronunció en la Audiencia un elocuentísimo informe, en la vista motivada por acumulación de actuaciones en los juzgados de los distritos del Mar y San Vicente, relativos a la importante herencia del industrial Moroder.

Ha sido muy felicitado por su brillante oración forense y agasajado con un banquete en el hotel Miramar.

#### Exámenes

Se ha publicado Real orden permitiendo matrícula ordinaria en éste y el próximo mes y examen en Diciembre, con ofición a notas y premios, a los alumnos oficiales a quienes falte una ó dos asignaturas para terminar su carrera.

#### Noticia desmentida

El presidente del Consejo ha desmentido la noticia circulada de que Su Majestad doña Victoria vaya con el Rey a Cartagena, pues la bandera de combate del acorazado *España*, será entregada por don Alfonso.

#### Elogio merecido

El general Lyantey ha elogiado calu-

rosamente la marcialidad y sólida instrucción militar de los cadetes de infantería.

#### S. G. G.

A las dos de la tarde ha fallecido el caudal Aguirre, arzobispo de Toledo, primado de España.

#### Enfermo

Participan de Berlín, que se ha agudizado la enfermedad que padece don Eugenio Montero Villegas.

## Noticias de la guerra

#### Nuevas compañías

En Ceuta se han organizado tres nuevas compañías de distintos Cuerpos, que relevarán a las del Regimiento de Borbón en los fuertes exteriores.

#### Futuras operaciones

En Tetuán se asegura que muy en breve se efectuarán las operaciones decisivas de la actual campaña, que consistirán en la sumisión y ocupación permanente de la kébila de Bust, y la construcción de nuevos «blocaus» que aseguren las comunicaciones entre las ciudades de Ceuta y Tetuán y el poblado de Lauzien.

#### Luchas intestinales

Dicen de Alhucemos que en la kábila de los Bocoyas, en una boda se suscitó pelea, muriendo tres de los concurrentes y siendo heridos siete.

## El viaje del Presidente

Romanones satisfecho.—Un retrato.—Al Hospital Francés.—Visitando el colegio.—Catedráticos españoles.—Discursos.—Visitando las clases.—Aplausos infantiles.—Recepción palatina.—Frases de estima.—Salida para la Estación.—Precauciones.—El tren.—Honores.—Aclamaciones.—Regalo regio.—¡Hermoso rasgo!—Mil francos para curarle.

El Presidente del Consejo no oculta su satisfacción por la brillantez de la acogida que Madrid ha hecho a los huéspedes franceses y lo bien que han resultado todos los actos oficiales, así como de las atenciones de que ha sido objeto por parte del Presidente de la República francesa.

Como prueba de ello, ha mostrado un retrato con marco de plata de M. Poincaré, que éste le ha regalado con expresiva dedicatoria.

A las nueve de la mañana salieron de Palacio M. Poincaré y su séquito en varios autos, dirigiéndose al Hospital Francés establecido en la calle Claudio Coello, donde fué recibido por el Director y personal técnico y administrativo.

El Director le dirigió un discurso de bienvenida, al que contestó en términos laudatorios el presidente de la República.

Después de visitadas las clínicas y dependencias, firmó en el album, dirigiéndose inmediatamente al Colegio francés recientemente inaugurado.

En la sala de actos estaban reunidos confraternizando, los catedráticos franceses y los españoles Sres. Altamira y Carracido.

El local se encontraba adornadísimo y lleno de público distinguido.

M. Poincaré fué saludado por el presidente de la Sociedad fundadora y contestó a la salutación con otro discurso de tonos muy levantados.

Después visitó las clases donde los alumnos le aplaudieron y vitorearon con verdadero entusiasmo.

Por la tarde verificóse en Palacio la recepción general de despedida.

El presidente de la República se mostró afectuosísimo y muy agradecido a lo exquisito de las pruebas de atención y



afecto de que había sido objeto desde su entrada en España.

Después de las siete púsose en marcha para la Estación, la comitiva, en cinco automóviles, yendo en el primero Su Majestad el Rey y el Presidente francés.

En el segundo, M. Pichón, M. Millard, el marqués de Viana y el general Aznar y en los restantes, el séquito.

Se habían tomado extraordinarias precauciones para evitar las posibles consecuencias de la aglomeración de curiosos.

El andén contenía pocas personas, que no fuesen de las clases de *etiqueta* ó funcionarios públicos.

Se hallaban presente todas las autoridades, entre las que pasó el Presidente, saludando con grande afecto.

El tren Real se componía de diez unidades.

S. M. el Rey, M. Poincaré y el conde de Romanones, ocuparon el coche Régio.

A las ocho y cinco minutos de la noche y á los acordes de la Marcha Real y de la Marsellesa, dió el conductor del tren la señal de salida.

Una compañía con bandera y bandas rindió los honores de ordenanza.

Conduce el tren el Ingeniero mecánico D. Beltrán Musito, que es el maquinista jefe de la Compañía ferroviaria.

Al partir los ilustres viajeros fueron aclamadísimos y aplaudidos con entusiasmo francamente demostrado.

S. M. el Rey ha regalado á M. Poincaré un valiosísimo tapiz.

Ha sido muy aplaudido un rasgo caritativo de SS. MM. y de M. Poincaré en su excursión á El Pardo.

Al regresar venía á corta distancia del automóvil del Rey otro que conducía á la Reina.

Volvió la cabeza D. Alfonso y notó que un guardia civil de la escolta cayó del caballo, quedando sin sentido y mandando abundante sangre.

En las inmediaciones hallábase una señorita pintando, que ayudó á S. M. á restañar la sangre del herido.

Enseguida apeóse la Reina madre y también prodigó sus auxilios al guardia.

Al enterarse Mr. Poincaré de lo ocurrido, volvió en su automóvil y regaló al civil un billete de mil francos.

## Del extranjero

### Las sufragistas

Ha sido clausurado el local donde se reunía el Comité central de las sufragistas y presas todas las agitadoras que lo componían.

### Los italianos en Africa

Telegrafían de Roma que el general Vinea se ha apoderado, tras de larga resistencia, del campamento de Buscesnal.

Las bajas de los árabes rebeldes fueron numerosas y muy escasas las de la tropa italiana.

Espérase que muy pronto comenzará la repatriación de algunos regimientos que ya no son necesarios por la debilidad notoria del enemigo.

### Compra de barcos

El Gobierno turco ha resuelto adquirir buques de guerra y contratar oficiales de Marida para reforzar su Armada.

Han salido comisionados para Inglaterra é Italia con dicho objeto.

### Reconocimiento oficial

Se asegura que mañana será público el reconocimiento oficial de la República china por el Gobierno de Inglaterra.

Créese que á este reconocimiento sucederán los de Francia y Rusia, aunque esta última Potencia presenta serias dificultades para ello.

### De Filipinas

Desde Manila telegrafían que mister Harrison, gobernador general de aquel archipiélago, ha anunciado que el Gobierno de los Estados Unidos tiene el proyecto de declarar independientes á las Filipinas y que para ello se daría mayor cantidad de puestos á los naturales del país en la Cámara legislativa para

acostumbrarlos á gobernarse por sí mismos.

### Brutalidades mejicanas

Los revolucionarios, según dicen de Méjico, en un telegrama poco inteligible, se han apoderado de la plaza que tenían sitiada, asaltando el Torreón y matando á ciento setenta y cinco españoles que allí estaban guarecidos.

El único detalle que trae este telegrama es que el combate fué rudísimo y sostenido.

## NOTICIAS VARIAS

### Visita

El comandante del crucero francés surto en nuestra bahía *Cosmao* acompañado del Cónsul de dicha nación estuvo ayer visitando al Alcalde Sr. Rivas.

### Herida

En el Hospital de San Juan de Dios, recibió ayer tarde curación la anciana Carmen Prieto, vecina de la casa número 3 calle de la Misericordia, la que al transitar por el muelle resbaló cayendo al pavimento y sufriendo contusión y herida contusa de tres centímetros de extensión en el borde de la nariz con fractura de los huesos y epitaxis traumática.

Fué curada por el Doctor D. Miguel Prieto.

Después de asistida pasó en un carruaje á su domicilio.

### Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Legazpi», salió el lunes 6 de Colombo para Singapur.

El «Alicante», salió el miércoles 8 de Vigo para Lisboa.

El «A. López», llegó el miércoles 8 á Barcelona.

El «Buenos Aires», salió el martes 7 de New York para Cádiz.

El «Reina María Cristina», llegó el jueves 9 á Santander.

El «Montevideo», salió el miércoles 8 de Marsella para Génova.

El «Eizaguirre», salió el domingo 5 de Port Said para Barcelona.

El «M. Calvo», llegó el domingo 5 á Habana.

El «Alfonso XIII», salió el domingo 5 de Habana para Coruña.

El «C. López», salió el martes 7 de Manila para Singapur.

### Buque de guerra

Ayer por la mañana, fondeó en bahía el crucero de guerra francés *Cosmao*, procedente de Tanager.

Ha venido para conducir al general Lyantey, Residente francés en Marruecos.

Manda el buque el capitán de fragata Mr. Revant.

A su llegada cambió con la plaza el saludo de ordenanza.

A bordo estuvo, en nombre del comandante de Marina de este puerto, el teniente de navío don Manuel Sánchez Ruiz.

El comandante de dicho buque, desembarcó, cumplimentando á las autoridades.

### Tranvía

La alcaldía informa á la Jefatura de Obras Públicas, conforme á la información pública abierta sobre el proyecto de tranvía, con motor eléctrico, entre San Roque y La Línea, de que es peticionario don Luis Ojeda.

En el informe se hace ver lo beneficioso que será el llevar á efecto dicho proyecto, para ambas poblaciones.

### Torpedero

El *Orión*, salió ayer para las costas marroquíes.

### Ascenso

Ha sido ascendido el segundo teniente de caballería, de la escala de reserva retirada, don Pedro Maestre, del tabor de la policía indígena de Alcazarquivir, cuyo oficial estuvo en este hospital, herido de bastante gravedad, á consecuencia del combate celebrado el 18 de Agosto en Cuesta Colorada.

### Accidente

La Dirección de tranvías de Cádiz á San Fernando y Carraca, oficia al señor Gobernador civil, que á la una y diez de la tarde del día 8, entre Isabel y Torregorda, se arrojó al paso del tren 1 de la línea general, un individuo que dijo llamarse Alfredo, Taramill Gómez, y con intención de suicidarse, según manifiesto, no ocurriendo una desgracia por haber parado rápidamente el conductor.

Fué detenido dicho sugeto.

### Expediente

Ha sido aprobado de Real orden el expediente de expropiación de fincas ocupadas en término municipal de Cuevas del Becerro, instruido con motivo de las obras para la construcción del trozo cuarto de la carretera de tercer orden de Algodonales, á la de Ronda á la estación de Gabante por Olvera, sección segunda, por su total importe de 9.044 46 pesetas.

### La viruela

En Alcalá de los Gazules y Vejer, no se ha registrado durante el tercer trimestre del actual año, ninguna defunción por enfermedad variolosa.

### Visita á una bodega

El digno expresidente de la República cubana estuvo ayer visitando la hermosa bodega de los Sres. Lacave y Compañía.

Fueron recibidos por los Sres. D. Pedro y D. José Luis Lacave.

Al Sr. D. José Miguel Gómez le acompañaba su hijo político D. Manuel Mencia, el coronel jefe de la Armada cubana Sr. Moralea Coello y el cónsul de dicho país en Cádiz D. Ricardo Herrera.

Probaron los vinos, resultando muy de su agrado.

—Por la tarde se verificó en el consulado de Cuba un champagne de honor ofrecido por el Sr. Herrera.

## UNA CIRCULAR DEL NUNCIO

### Las Ordenes religiosas

El Nuncio apóstolico, monseñor Ragonesi, se ha dirigido á los superiores de las Ordenes religiosas, trasladándoles las instrucciones de la S. C. de Religiosos, relativas á la conducta que deben observar los regulares en España, las cuales han sido comunicadas por la secretaría de Estado de Su Santidad.

Dichas instrucciones son las siguientes:

1.ª Como los religiosos deben merecer la confianza de todos los fieles, es necesario que no se interesen por ningún partido político, sino que estén y se muestren ajenos y superiores á todo partido.

Los superiores mayores de Ordenes y de Institutos religiosos pondrán especial diligencia en que sus respectivos súbditos:

a) Se abstengan de polémicas y disputas meramente políticas.

b) No se ocupen de política en la dirección espiritual de las almas, ni en la predicación, y esto con tanto mayor motivo, cuanto que en tal concepto han tenido lugar no pocos avisos; y

c) No fomenten los choques ó discusiones interiores causadas por pasiones políticas.

2.ª Los superiores deberán tener presente que algunos religiosos, aun insignes, pero de diversas tendencias políticas, dando consejos frecuentemente contradictorios á católicos eminentes, causan daño y confusión en la orientación política religiosa de España.

3.ª Procuren los superiores mayores que en las Revistas ascéticas, tan numerosas en España, no se aluda á personajes políticos, no se trate de asuntos políticos; de tal suerte, que leídos por los adversarios, y tal vez hasta en las Cámaras, puedan suscitar odios contra los religiosos y promover contra ellos medidas de riesgos.

4.ª En la Sociología vean la manera de refrenar los ardores de aquellos que

quisieran imitar á los célebres abates democráticos de Francia y Bélgica, tanto más, cuanto que el preito de introducir en España todo lo que viene del extranjero es cosa muy peligrosa, como ya se advirtió en carta de la Secretaría de Estado al Obispo de Madrid; y

5.ª Vigilen el *bizcarrismo* de algunos religiosos vascongados, los cuales, con esa actitud *separatista*, no sólo pierden el espíritu de la Orden, sino que se hacen odiosos al Gobierno y á la Nación.

Conviene que vigilen también el *calatanismo*, aun cuando en este último parece notarse ménos falta de prudencia y moderación.

La circular del Nuncio termina diciendo:

«Hasta aquí las instrucciones, cuya aplicación se fia al celo y vigilancia de usía, esperando que además de comunicárselas, hará lo posible porque todos sus súbditos las observen, ateniéndose no sólo á la letra, sino aún más al espíritu que las informa, y rechazando en la inteligencia de las mismas toda interpretación apasionada ó tendenciosa, con aquella franca y leal fidelidad que caracteriza á los hijos sumisos de la Santa Sede.

De esta suerte cooperarán todos los religiosos á mantenerse unidos con una sola norma de sano criterio, y serán los lazos de unión para cuantos les rodean, procediendo todos con unánime esfuerzo al mayor triunfo de nuestra santa fe, en esta católica Nación española.

## BOLETIN RELIGIOSO

### SANTO DEL DIA 10

San Francisco de Borja y San Luis Beltrán confesores y san Daniel y cps. mrs.

### SANTO DEL DIA 11

San Fermín, ob. y san Nicasio ob. y mr.

### Jubileo

Día 10.—En la Iglesia parroquial de San Lorenzo.

Día 11.—En la misma iglesia.

Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

## Visita á las Casas de Beneficencia

Por encontrarse indispuerto el digno Sr. D. José Miguel Gómez, expresidente de la República Cubana, no pudo realizar ayer las visitas á las Casas de Beneficencia, como había prometido.

Lo realizó el hijo político de tan ilustre personalidad Dr. D. Manuel Mencia, al que le acompañaba el presidente de la Diputación provincial D. Eudaldo López Aldazabal.

En el Hospital Mora, fueron recibidos por el director D. Antonio de la Cruz y doctores señores Marengo, Rousselet, Alcina y Madero.

Recorrió todas las dependencias, de tan soberbio edificio del que hizo grandes elogios.

Después pasaron al Hospicio provincial, recibiendo el director D. Manuel López Marí, la superiora, profesor don Enrique León y personal de oficinas.

Detenidamente fué viendo la enfermería, roperos, comedores, etc. etc.

También elogió las condiciones del edificio.

Además estuvieron en la Casa Matriz de expositos, terminando la visita á las once de la mañana.



Sebastián Martínez de Píñillos

Joaquín Martínez de Píñillos

ABOGADOS

Bufete.—Segismundo Moret, 48.

Horas de consulta:

De 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde